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SINOPSE DE REUNIÃO  

 

 

“Reunião da Câmara Técnica de Pesca e Aquicultura – CT Pesca” 

 

Documentos convocatórios: Ofício CBHLSJ n.º 141/2023 de 22 de setembro de 2023. 

Data: 04/10/2023 

Hora: 09h30 

Local: Universidade Veiga de Almeida – Campus de Cabo Frio, 

localizada na Estrada Perynas s/n, Cabo Frio – RJ, sendo também 

transmitida simultaneamente na plataforma digital Google Meet 

Presentes:  

 

Membros:  

Presencial: Marcos Felipe Vargas (Secretaria de Meio Ambiente – Cabo Frio); Breno Bento dos 

Santos (São Pedro da Aldeia); José Carlos Teixeira (Associação de Pescadores Artesanais no 

Parque das Garças Integradas); Francisco da Rocha Guimarães Neto (Associação de Pescadores 

Artesanais e Amigos da Praia da Pitória); Paulo Cesar Pinheiro (Associação dos Pescadores 

Artesanais da Praia da Baleia); Irene Alves de Mello (Associação Livre dos Aquicultores das 

Águas do São João – ALA); Jorge Carmo de Mello (Associação Livre dos Aquicultores das 

Águas do São João – ALA); Colônia de Pescadores de Iguaba Grande - Z29 ( Leandro Coutinho 

Mattos). 

  

Online: Tatiana Figueira (Instituto Chico Mendes de Conservação e Biodiversidade - ICMBio); 

Suzana Nascimento (Concessionária Águas de Juturnaíba - CAJ); Dulce Tupy (Colônia de 

Pescadores Z-24 de Saquarema); Leonardo Sandre (Prefeitura Municipal de Arraial do Cabo) 

 

Convidados:  

Presencial: Eduardo Pimenta (UVA); Samara Miranda (CILSJ); Suboficial Mendonça (Delegacia 

da Capitania dos Portos em Cabo Frio); Victor Carvalho (FIPERJ); Aline Silva (FIPERJ); Beatriz 

Corrêa (FIPERJ); Mariana Dantas (Projeto Albatroz); Leonardo Nascimento (CILSJ); Aline 

Ribeiro (CILSJ); Thaisa Azevedo (CILSJ); Thiago Carlos Paes (Prefeitura Municipal de São 

Pedro da Aldeia); Alexandre Casuro (Pitória); Edmir Celestino (UFRJ). 

 

Online: Arthur Costa (ouvinte) 

Pauta Original: 

 

1. Aprovação de sinopses das reuniões anteriores (27/06/2023 e 13/07/2023); 

2. Apresentação do andamento dos projetos das rubricas Fiscalização Integrada da Lagoa 

de Araruama e Monitoramento Estatístico Pesqueiro; 

3. Proliferação de macro algas na Laguna de Araruama; 

4. Balizamento do Canal do Itajurú até o Boqueirão; 

5. Assuntos gerais. 

- convite para reunião da CT Gerenciamento Costeiro agendada para o dia 26 de outubro. 

 

Inclusão de Pauta: 

 

Projeto de Identificação Geográfica para a Tainha da Lagoa de Araruama. 
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Resumo:  

 

O Coordenador desta Câmara Técnica, Sr. Francisco Guimarães, iniciou a reunião agradecendo a 

presença de todos e passou a palavra à Coordenadora Técnica Administrativa do CILSJ. A Sra. 

Cláudia Magalhães, que explicou que o objetivo principal em sua participação na reunião seria de 

prestar esclarecimentos e informações quanto aos recursos e saldos disponíveis da rubrica de 

pesca, considerando a elaboração do novo Plano Plurianual de Investimentos.  

 

Seguiu-se para o andamento dos projetos das rubricas Fiscalização Integrada da Lagoa de 

Araruama e Monitoramento Estatístico Pesqueiro cuja Sra. Cláudia Magalhães sugeriu aos 

presentes que fosse realizada uma nova reunião para discussão e revisão do Acordo de 

Cooperação Técnica para o próximo defeso, considerando a necessidade de melhorias e ajustes 

nas ações de fiscalização e prestação de informações por parte dos municípios que integram o 

acordo. Prosseguiu-se então para a apresentação do Relatório Parcial de Acompanhamento do 

Projeto de Auxílio à Fiscalização Integrada da Laguna de Araruama realizada pela Sra. Aline 

Ribeiro, que iniciou a apresentação explicando que o referido relatório se tratava de uma 

compilação dos relatórios de Ação da Fiscalização Integrada da Laguna de Araruama referentes 

ao período de 1º de agosto de 2023 até a presente data, e que haviam sido encaminhados ao CILSJ 

por intermédio do Sr. João Paulo Arruda o Coordenador instituído para o acompanhamento e 

execução das ações. Concluiu informando que foram realizadas no total 63 (sessenta e três) ações 

de fiscalização e efetuadas 08 (oito) apreensões, sendo 772,50m de Rede de Pesca e 77 kg de 

Pescado. O Sr. Jorge Mello comentou sobre a ausência de Fiscalização Ambiental no Rio São 

João e apontou que a utilização de rede de pesca e de cerco no rio estaria impedindo a passagem 

de outras espécies de peixes. Em seguida o Sr. Paulo Cesar ressaltou sobre a necessidade da 

continuidade das ações de fiscalização fora do período de defeso e relatou sobre o descarte 

inadequado de pescado e petrechos de pesca identificados pelo mesmo em São Pedro da Aldeia. O 

Sr. Francisco Guimarães comentou sobre a dificuldade da Fiscalização no Brasil e realizou um 

breve histórico do início da implantação do período de defeso na Laguna de Araruama no ano de 

2013 e sua evolução aos longos dos últimos anos. Concordou com a realização de uma revisão do 

Acordo de Cooperação Técnica atual, conforme citado anteriormente pela Sra. Cláudia Magalhães 

e ressaltou a importância da participação do Ministério Público Federal, da UPAM e Secretarias 

Municipais de Meio Ambiente para essa revisão. Em seguida o Sr. Breno Santos sugeriu que cada 

município disponibilizasse ao menos 2 (dois) Guardas Ambientais para atuarem especificamente 

nas ações da Fiscalização do Defeso da Laguna de Araruama e que incluíssem a Unidade de 

Policia Ambiental (UPAM). Em resposta o Sr. Francisco Guimarães explicou quanto à 

disponibilização de 2 (dois) Guardas Ambientais, já estava previsto no Acordo de Cooperação e 

reforçou sobre a importância da inserção da UPAM nas ações de fiscalização e também da 

participação dos municípios de Cabo Frio, Casimiro de Abreu e Rio das Ostras. O Sr. Marcos 

Felipe Vargas explanou que a Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Cabo Frio não era 

responsável pela Fiscalização do Defeso, mas havia solicitado à Guarda Marítima Ambiental de 

Cabo Frio as informações sobre as ações realizadas e que as mesmas seriam encaminhadas ao 

final do período de Defeso. Sugeriu incluir a Guarda Marítima e Ambiental de Cabo Frio para 

participar da Câmara Técnica de Pesca e também nas reuniões de alinhamento sobre a 

Fiscalização Integrada da Laguna de Araruama no período de Defeso. Em sequência o Sr. 

Francisco Guimarães propôs que fosse elaborado um Termo de Ajustamento de Conduta (TAC) 

com o Ministério Público (MP) para essa questão da Fiscalização Integrada da Laguna de 

Araruama, logo após considerou como aprovado o agendamento de uma reunião com o MP, 

UPAM, Secretarias Municipais de Meio Ambiente e Capitania dos Portos para discutir sobre a 
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referida fiscalização. O Sr. Jorge Mello apontou sobre a necessidade de se reforçar a fiscalização 

da pesca do Guaiamum no Rio São João. Avançou-se então para a apresentação dos valores e 

saldos existentes referentes à Rubrica de Pesca, realizada pela Sra. Cláudia Magalhães, onde 

explanou que referente ao Programa de Auxílio à Fiscalização o saldo atual era de R$ 141.218,78 

(cento e quarenta e um mil e duzentos e dezoito reais e setenta e oito centavos) e referente ao 

Programa de Monitoramento Estatístico Pesqueiro e Auxílio à Pesca era de R$ 666.725,86 

(seiscentos e sessenta e seis mil e setecentos e vinte e cinco reais e oitenta e seis centavos). Após a 

apresentação dos saldos, o Sr. Francisco Guimarães sugeriu a elaboração de um Termo de 

Referência (TR) para a contratação de empresa para prestação de serviços de reparo de motor de 

embarcação, tendo em vista as demandas relatadas pelas prefeituras. Em resposta a Sra. Cláudia 

Magalhães esclareceu que o referido TR já havia sido elaborado pela equipe técnica do CILSJ e 

que iria encaminhar aos membros para aprovação. Em continuidade o Sr. Francisco Guimarães 

solicitou que a Guarda Marítima e Ambiental de Cabo Frio fosse convidada para as próximas 

reuniões sobre a Fiscalização Integrada da Laguna. Durante essa fala, um dos representantes da 

pesca entregou um Abaixo Assinado dos Pescadores de Troia da Laguna de Araruama ao Sr. 

Francisco Guimarães. Em seguida, a Sra. Cláudia Magalhães retomou a apresentação sobre os 

saldos e esclareceu quanto aos recursos disponíveis para o Programa de Monitoramento Estatístico 

Pesqueiro, que havia sido aprovado o valor de R$ 269.385,28 (duzentos e sessenta e nove mil e 

trezentos e oitenta e cinco reais e vinte e oito centavos). Com relação ao Projeto de 

Monitoramento estatístico pesqueiro nas lagunas de Araruama e Saquarema, no caso o Aplicativo, 

explicou que o valor do orçamento havia ficado em R$ 596.291,97 (quinhentos e noventa e seis 

mil e duzentos e noventa e um reais e noventa e sete centavos), ou seja, muito acima do que havia 

sido aprovado. Portanto, perguntou aos membros se havia o interesse em realocar o recurso para 

outro projeto. Em resposta o Sr. Francisco Guimarães sugeriu, quanto ao Projeto de 

Monitoramento estatístico pesqueiro nas lagunas de Araruama e Saquarema, que fosse verificada 

a possibilidade de apoio e ou parceria com alguma universidade para a execução do mesmo. A 

Sra. Beatriz Corrêa complementou que a FIPERJ por se tratar de órgão público poderia fornecer 

suporte técnico para o projeto em questão, desta forma, os custos para a execução ficariam 

menores. Então, o Sr. Francisco Guimarães sugeriu que o recurso de R$ 269.385,28 (duzentos e 

sessenta e nove mil e trezentos e oitenta e cinco reais e vinte e oito centavos) fosse realocado para 

o Projeto de Balizamento do Canal do Itajurú. Em resposta a Sra. Cláudia Magalhães sugeriu que 

fosse elaborado um TR e realizada uma pesquisa de preço e que após essa pesquisa fosse 

elaborada uma resolução para aprovação da realocação do recurso. Quanto ao Projeto de 

Estatística Pesqueira do Guaiamum, o Sr. Francisco Guimarães reforçou sobre a importância de se 

prosseguir com o referido projeto. Em sequência a Sra. Beatriz Corrêa ressaltou sobre a 

importância da execução do Projeto de Estatística Pesqueira do Guaiamum e acrescentou sobre a 

inclusão nesse projeto do Plano de Gestão Local (PGL) do Guaiamum da APA da Bacia do Rio 

São João/ Mico-leão-dourado, reforçou que o projeto seria importante, pois possibilitaria a 

continuidade à mobilização e aos trabalhos que haviam sido realizados durante a elaboração do 

PGL. O Sr. Francisco Guimarães recomendou que fosse realizada uma reunião específica para 

discussão dos Projetos de Estatística Pesqueira. 

 

Avançou-se então para o assunto sobre o Balizamento do Canal do Itajurú até o Boqueirão, 

cujo Sr. Mendonça informou sobre a existência de um convênio entre a Marinha e a Prefeitura 

Municipal de Cabo Frio, entretanto, relatou sobre a dificuldade de que o mesmo “saísse” do 

“papel”. Corroborou sobre a importância da participação da Delegacia da Capitania dos Portos de 

Cabo Frio nas próximas reuniões e que possuía o contato da empresa que realiza projetos de 

balizamento (Sinalização Náutica). O Sr. Francisco Guimarães propôs que fosse elaborado por 

meio do CILSJ um panfleto do CBHLSJ em conjunto com as Associações de Pesca de cunho 
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informativo sobre o modo como a atividade de pesca se realiza, com um mapa representando a 

distribuição dos ganchos pesca para que fossem distribuídos na marina, considerando a 

dificuldade de compreensão das marcações de pesca por parte das embarcações recreativas e 

atividades esportivas. Dando continuidade, o Sr. Francisco Guimarães considerou como aprovada 

a elaboração de uma cartilha de orientação sobre a sinalização de pesca e locais seguros para 

navegação na Laguna de Araruama, tanto em formato digital quanto para impressão. Em resposta 

à referida proposta o Sr. Eduardo Pimenta solicitou ao Sr. Francisco Guimarães que encaminhasse 

a minuta da cartilha para apreciação e aprovação na próxima Câmara Técnica de Educação 

Ambiental e Comunicação e posterior verificação sobre a possibilidade de aporte de recurso para 

sua confecção. Em seguida, o Sr. Breno Santos explicou sobre a existência de uma normativa 

específica com relação à retirada de estacas e marcações de pesca e ressaltou que o Balizamento é 

realizado anualmente, informou também que a Secretaria de Meio Ambiente, Lagoa e Saneamento 

de São Pedro da Aldeia havia encaminhado uma solicitação à ENEL com relação à doação de 25 

(vinte e cinco) postes de madeiras destinados ao descarte para que fossem reaproveitados nas 

marcações de pesca. Em resposta o Sr. Francisco Guimarães recomendou que fosse encaminhado 

um ofício à ENEL por meio do CBHLSJ, no intuito de que fosse reforçada a referida solicitação. 

 

Prosseguiu-se para o ponto sobre a Proliferação de macro algas na Laguna de Araruama, cujo 

Sr. Francisco Guimarães relatou a ocorrência de proliferação de macroalgas na Laguna de 

Araruama, mais especificamente alga verde filamentosa e solicitou que fosse realizado o 

monitoramento e análise dessas macroalgas nos pontos de saída das Estações de Tratamento de 

Esgoto (ETE) da Laguna de Araruama. Dando continuidade ressaltou sobre a necessidade da 

implantação de ETE’s terciárias para que fosse evitado o despejo dos efluentes na laguna, 

salientou sobre a urgência para que os efluentes fossem despejados em emissários destinados à 

agricultura. Em resposta o Sr. Eduardo Pimenta informou que, com relação ao monitoramento das 

macroalgas, a solicitação deveria ser encaminhada para a Câmara Técnica de Monitoramento e 

apontou que a solução para a questão das macroalgas seria a transposição para o Rio Una e 

implantação de um Emissário Submarino. Após, o Sr. Francisco Guimarães declarou como 

aprovada a elaboração de um TR para a realização do Estudo e análise de macroalgas na Laguna 

de Araruama. Em seguida o Sr. Eduardo Pimenta esclareceu quanto ao referido estudo, que seria 

necessário o encaminhamento do detalhamento para a elaboração do escopo. 

 

Avançou-se para o Projeto de Identificação Geográfica para a Tainha da Lagoa de 

Araruama, cujo Sr. Edmir Celestino apresentou o projeto de forma breve aos membros, explicou 

que seria financiado pela Empresa Brasileira de Pesquisa Agropecuária (EMBRAPA) e o 

diagnóstico da pesca seria realizado em parceria com a FIPERJ e associações de pescadores do 

entorno da Lagoa de Araruama. Reforçou sobre a importância da participação de cada associação 

de pescadores na construção e elaboração do mesmo, inclusive sobre a necessidade da criação de 

um conselho gestor para a gestão da identidade geográfica, por fim, convidou os presentes para as 

reuniões que seriam realizadas para a elaboração do mesmo. 

 

Em Assuntos gerais, o Sr. Francisco Guimarães informou que havia sido aprovada a minuta 

referente à Instrução Normativa sobre o Ordenamento Pesqueiro, cujo próprio havia solicitado o 

apoio aos membros. Com relação à capacidade de suporte de carga da Laguna de Araruama, 

propôs que o MP fosse provocado para que fosse exigida a apresentação do Estudo de capacidade 

de suporte de carga da Laguna de Araruama. Quanto ao abaixo assinado dos pescadores de troia, o 

Sr. Francisco Guimarães considerou como aprovada a elaboração de um novo estudo para 

atualização das medidas permitidas para malha de pesca de troia, explicou que tal atualização 

poderia ser iniciada após o final do atual período de defeso. 
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Por fim, sem mais assuntos a serem tratados, o Sr. Francisco Guimarães convidou os membros 

para a próxima reunião da Câmara Técnica de Gerenciamento Costeiro prevista para o dia 26 de 

outubro de 2023, agradeceu a participação de todos e encerrou a reunião. 

 

Registro Fotográfico: 

 

 
Relator: Aline Ribeiro  

Elaborado em: 23/10/2023 

Aprovado em: 18/03/2024 

FRANCISCO ROCHA GUIMARÃES  

Coordenador da Câmara Técnica de Pesca 

e Aquicultura do CBHLSJ 
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